ジ Ξ ン メ イナ 1 F ケインズ

ジ

ン

イ

ナード・ケインズは一八八三年六月五日、

・ブリ

ジ メ

ر ص

ハ

ì

ヴェ

イ

. □

۱ ۲

 $\overline{\circ}$

であ に 年程前当地を訪れた時、 一階の お て 窓が 日 ケンブリッジ大学の倫理学および経済学講師 ラスには ン・ House To Lct ケインズ家の屋敷は改修中で、 - 六番地 の 貼紙 (筆者が が あっ た

大学のニュ たジ Ĺ ネヴィ カレッジの卒業生で、 ル・ケインズと、 のちに女性最 ケンブリッジ

男として生まれ

た。

ちなみに一八八三年という年は、

シ ク

ス っ

没

した年でもある。

ン

1

タ

1

・の誕生

した年であり、

またカ

1

ji

7

ル

初の

ケ

・
ン
ブ

ij

ジ

市 .

長になるフロ

ì

ンス

.

ェ

1 ・ダの長 ì

ナ

他方、学業の方も優秀で、一九〇一年の高等検定試験に グス・カレッジの特待生に選ばれている。 位となりチェンバレン賞を受賞、ケンブリッジ大学キン は首席で合格、とくに数学・歴史・英語の試験では ١ ン校に入学、 在学中はボートの選手として活躍した。 第

四歳の一八九七年にパブリック・スクー

ルの

名門

美

濃

武

雄

影響を受けることになる。この団体は一八〇二年に創 されたもので、 この会の指導者であっ られる秘密の学生団体ザ・ソサエティの会員に迎えられ、 入学後間もなく、 九〇二年、ケンブリッジ大学に進学したケインズは 教官 特に成績の優秀な者だけが入会を認め ・学生・卒業生の会員から成って た倫理学者G・E・ム 1 ァ

, の

知的

設

長い伝統に支えられた由緒ある団体であった。 有名 お

420

れ

われは最後のユ

_ | | |

Ŀ°

ア論者、

あるいは時

お り世

を忌避する旨を申し立て、この申し立てに対して裁判

不道徳な人間であった。

な道

に徳の

進歩を信じてい

たのであって、

その進歩の

かゝ 的

な人間

から ぉ

成っており、

真理と客観的基準によってのみ影響を受け

げで人類はすでに信頼のおける合理的で上品

界改良論者と呼

ば

れ

るものに属していた。

彼等は連続

を与えた。ケインズは晩年「若き日の信条」のなかで、 してこうのべている。 である。 な哲学者の したことは、その後の彼の思想形成のうえで大きな影響 へと発展してゆくが、 ・ソサエティやブル この会はのちにブル ゙゚゚゚゚ ートランド・ラッ 1 ケインズがこれらの知的集団 ムズ・ベリー ームズ・ベ 乜 ル も当時の会員の一人 • IJ グ ル i • 1 グル プを回顧 に属 1 ッ

いた。 ゆる個 れは慣習的道徳や因襲や伝統的な叡智を完全に拒否して 自制心をもっていることを主張した。………またわれ を主張したし、それをうまくやれるだけの叡智と経験と れた個人的義務を完全に拒否していた。 われわれは一般的規則に従うようわれわれ すなわち、 々の場合を、その理非曲直によって判断する権利 われわれは言葉の厳密な意味におい われわれはあ に課 せら 7 ゎ 6

> は彼等自身の思慮ある工夫や純粋な動機や信頼しうる の直覚にゆだねることができるとみなしていた。」 といったような外的拘束から無事解放され るにすぎず、 また因襲や伝統的基準や硬直的な行動規則 7 おり、

度、 あえて裁判所に対し、 されていたのである。 合には、 的兵役拒否の権利は認められていた。 身の男性には兵役の義務が課せられてい 忌避である。 もたらした一つの象徴的事件が、 いったものが読みとれるであろう。 ここには真理以外のものは何もの 慣習・ 政府の重要なポ 因 当時のイギリスでは、 襲 伝統 それにもかかわらずケインズは、 自己の良心的判断に基づいて兵役 か らの ストにあったために兵役は免除 離脱、 ケインズの良心的 ある年 こうした知的 知的 も認めないという態 ただケインズ たが、 ェ -齢に達した独 リート 但 信 し良心 主義と 、の場 兵役 条の

反対であるという理由で兵役の完全な免除を請求します。 て、 が審判を下すよう求めたのである。 私は兵役を受けるというきわめて重要な問 私の判断の自由を放棄することに対して、

題 良心的

に

つ

………この問題について当局に服従することに対する私

ると考えねばなりません。」 も譲渡する用意はなく、 して厳 務 でな 成謝に 主張 かを判断する私の します。 そうすることは道徳的 何 が 私の 権利をいかなる人に 義務であ Ď, に悪 何 対し が であ 私 Ť 。 の

反

対対

は

真に良心的なものであることを、

裁判

所

15

対

ズ

たも きる新 説明できない古典派経済学の否定で 新しい経済政策の 経 Ō 済学に関していえば、 は、 しいパラダイムの構築であり、 長期かつ大量の失業という現実の経済現象を 提 唱 であった。 こうした知的 ぁ Ď, そこから導 信 条が 現実を説明 B かれ たらし る ť

る

·のである。

代はこのようにザ

•

ソ

サエ

テ

1

の

知

の

では 務員試 る心 も活躍 的影響の下に育っ の シ の ところで、 臓病 ズ な 研 脱義に は 験 か なることを推 究は主として数学の分野にあり、 非凡な才能を発揮. K っ の こ の は経済学が 遠因となっ 大学時 加 当時の過激な練習 することに ところが たけ める程であ た程 ふくまれ れども、 ケ イイン であっ な 2 他方ボ てい た ズ っ 7 が た。 が、 0) た。 1 で たために、 目 シ 国家試 ある。 指 大学時代の の 1 ャ 必ずしも ちの命取りとな ル してい ŀ の が 選手と 験で 専門 ここで た国 7 ·経済学 ヶ 1 ケ 的 家公 イイン して 経済 \$ イ シ ャ Ť

۲,

イ

0

してケインズは、

師

の

7

1

シ

ャ

ル

と同じように、

から出発して哲学者になり経済学

者に

になっ

たのである。

れ

インド てい メイヤー 第一位で合格したのちのイン は一〇四 た大蔵省に 省に入り、 によって [名の合格者中第二位であったが、 は 占められ ポ 同省の租税 スト が たため、 つしか グランド 統計・ なく、 ケインズは 貿易局に配属され 銀行総裁ニ この 彼の希望 æ ボ むなく ス ۲ ì は

済的 象で れている。 論は保険数学的 年目にしてケンプリ て大学に復帰することに 省 で た ポ ンド省を辞めてケンブ ィ けには あっ 嵵 あって、 ンド省勤務中、 ン 『確率論』 ۴, 代の研究成果によることはもちろんである ۳ た確率 の このときの グ 生活費を出 の 1 に なも 論 ちの不確実性という概念もここか が 自分の 集大成されることになる。 の のではなく、 ッ 研 ケインズは大学時代以来の 研究成果は、 ジ大学で認められ、 究に没頭し、 してくれ ゚゙リッ ポ なった。 ケッ ジに復帰できたのは、 た ١ むしろ論理学に ただしケイ からでも • 一九二一年に出版 ح 7 の研 ネ 1 あっ フ 究 か ・シズ が ら毎月 ケインズ ж. 関 p 入 B 省 近 の しとし 心 こう ィ 確 生 の 経 が 45 率 柼

選ば O の名を一 乜 このとき著わした 賠償責任を負わせることになった平和条約の締結に反対 年には三六歳の若さでパリ講和会議の大蔵省主席代表に そして二五年には して首席代表の座を辞任、 著作 1 後金融専門家としての れ して る ic 活 は 躍 動 ンをまきおこす の は活発になり、 有名にしたのであった。 ō 『条約 る。 ある。 「チ の改正』、 先ず一九二一年には 『平和の経済的帰 しかし ャ 1 ほどの評価をかち得、 能 チ ほ 再びケンブ 二三年には ケインズは、 力が高く評価 ル氏の経済的帰結」とい ほ毎年 この 結 のように著書・論文 先 ij 『貨幣 は、 ドイツに され、 頃からケイン ッ ジに復帰 一个確 世界的 改革論』、 ケイ 九一 率 多大 鼬 ずる。 ン 乜 ズ ズ 九 ン 0)

> た具 台 こであ

そ

の

後

インズは大学で

の研究の

エ

=

₹

ャ ケ

1

ナ ル

の

編集をしたり、

自由党の選挙キ かたわら、

ャ ,

ンに

参加したり、

王立経済学会の書記長をつとめた

してい は大蔵大臣チャー って、 あるが、 ことを決定したのである。 る。 て決めた金本位制への復帰に反対して書 ットに反対する炭坑労働者のストライキから始まって、 スの国際的 この書物はイギリスが一九二二年のジェ 済学者としてのケインズの最初の本格的な著作で ネスト 水準にまで引下げることが必要であった。そこで政府 以 当時のイギリスでは、 Ĺ た。 戦前と比らべてスターリ の その結果イギリスの へと発展していっ 著書のうち、二三年の 成信に それにも チルの下、 かけて戦前の旧平価で金本位に復する かかわらずイギリ そのためには物価水準を戦 たのである。 第一次大戦後 産業は不況に陥 デフレ政策を断行したので ·ングの 『貨幣改革論』 文政 価 値 のインフレ かれたもの ノア会議に 好府は、 は著 b じく が 賃金 1 ある 貨 低下 E で お 幣 ij カ 前 t あ が

歳でこんどは金融専門家として大蔵省に迎えられるの

大蔵省でははじめ、

大蔵大臣マッ

ケンナの

随員

٤

そ

の

インドの通貨と金融』

そして三〇歳の一九一三年に著わした処女作

が認められて、一九一

Ŧi.

年三二

で

してイタリアとの金融協定に参加したりしていたが、

発の 滞に

7

X

IJ

カ ۲* イツ

日

本などが

,最新鋭

の技術

を導

悩まされていた。

というのは第一

次大戦を境に、

して工業化をとげたために、

ィ

ギリスの

伝統的産業で

は、 スの

こうした政府の経済政策上のミスに加えて、

当

時

のイ

IJ

ス

伝統

的

産業の

国際競争力の喪失による産業活

動 ィ ギ

Ó

也。

低下さ 九三〇年代の世界恐慌以前の二〇年代に一足早く始 てい 石炭 た 造 からである。 船 繊 **燃維等** 1 の ・ギリ 産業はその国 スの 不況はかくして 際 競 筝 力

ていたのである。

説いたのである。 言をしたり、 済政策上の諮問機関であるエコ ì こうした不況 うパ カ ゥ ンフレ ン 「ロイド・ジョ シ ッ ル から脱け出すべく、 ١ の委員として、 を発表して公債支出政策の必要性を 1 ジはそれをなし得る ノミッ 数々の経済政策 ケインズは 7 アド ヴァ 首相 Ŀ かし の 1 の 提 経 ザ

てケ である。 子および貨幣の一 三六年には経済理論の革命の書ともいうべき る研究に没頭し、 、策論であっ 他 Ź 方 ンズの ケインズは自己の政策提言を理 て、 著書 歴史・ 般理論』を発表した。この は 一九三〇年には 歴史的現実をふまえた理論で 理論・政策三位一 『貨幣論』 論 体のもの 面 意味に 『雇用 から裏付け そして なの ぁ お 利 ŋ ري

ズ主義を理解している。

ズ主義』

において著者の

加

藤竟孝氏は次

のように

ケイ

れたというのが通説であった。

たとえば

『幻想の

ケ

Ź

たび ところで 园 た [年にブレト び持病 。 の 般 心 · 臓 理 論 病 ウッ の発作に襲わ を出版 ヅ会議に出席のためワシント した直後 れるようになり、 からケイン ズは

> σ 衡

ゥ

1

ジ

ン

である。」

L

度の発作に襲わ 赴 いたものの会議の半ばにして病いに倒 れて急逝す るのである。 れ 20 六

側 面 以下 から紹介しよう。 ケインズの経済学 歴史・

を

理 論

政

策

の

各

々の

ま

を

ン

ic

再

歴 史

歴

投資機会の涸渇した長期停滞をヴィ 意味でのそれではなく、 てのケインズ自身の状況判断であ これまでケインズ経済学は、 史といっても、 ここで描こうとするのは経済史的 当時のイギリス 資本蓄積 ジョ の が高度に進み、 ンとして形成さ 経済状態に な

ŀ١

り、 代の市場経済は総需要の面で政府が適当に 状 ケインズ主義の第一の、 大量の 態に陥る 非自発的 傾向 があると 失業をか いう失業均衡または そして基本的 かえたまま、 な 補強 内 種の 長期停 し 容 長期 な は い 均 限 現

かし当時のイギリ スは現 在の日本と同じように、 消

年

る。 経済 なお 道路 主義= 需要を直 る前に、 時のイギリ のための には下がらないような状態に長期間とどまっていながら 15 ていた。 規定しておきたい。 な 充分に存在したのである。 がこのような状態に陥っているとすれば、 お 上下水道 フ 「長期停滞」とはどういう状況を指すの 接 金 投資が行 イ たが)政府 ス 融政策は スの経済状況をどう判断していたかを紹介す カ って投資機会は涸渇していたどころか、 ŋ が補強せねばならなく 電話・港湾といった社会資本は不足し ズ わ れ ム 無効であり、 ٤ それは ないような状態」をいう。 い う誤解はここから生じてい 「利子率がもはやこれ そこでケインズ自身が当 財政々策によって有効 、なる。 ケ 完全雇 か明 イ 仮り 以以下 ン ズ 角 ic 確

> あ 前

通貨の不安定性に不況

費の

面

では

豊

かゝ

であっ

たが、

なお住宅は不足しており、

九三四 適なの さて、 は ケインズ自身の歴史的状況判断を知るうえで最 一一月に、 ---般理論』 スナー誌に発表した論文「豊富の の草稿をほぼ完成させてい たー

関するさまざまな経済学者の見解を紹介すると同時に、

文に

お

てケインズは、

ィ

ギリス経済の不況と失業に

である。

かー」であろう。

この

ற் 貧困

経済体系は自己調節的

年

ŋ

後の金本位制から管理 である。 考える人々、すなわち正統派であり、 分ける。 業の原因についての考え方を、 彼自身の考え方を示している。 好の変化に対する生産 の自己調節力を否定する人々、 Ď, 著のグループに属するのがヘンダーソンやロビンズで 後者のグループに属するのが ヘンダー 一方は、現存の経済システムを自己調節的 ソンや 通貨制への移行にともなう為替 の原因を求める。 の 側での ロビンズ等正 すなわち異端派である。 大きく二つのグル 調整の遅 ケインズは先ず不況 オブ 統派は、 他方は、 れ ソンやケイン あるい 技術や 経済体系 1 ・プに と失 は 戦

因を、 す、 どころかいまだ不足していると判断する。 に対してケインズは、 ホブソンは、 わち資本設備が慢性的 他 所得分配の不平等に不況の原因を求めている。 方、 利子率の調整不良に基づく投資の不足に求める 経済体系の 消費者の購買力に比較して、 自己調節力を否定する異端派 ホブソンとは反対に、 に過剰となるような傾 供給能 そしてその 資本は 向をもたら のうち 力すな 過

利子率がきわめて低い水準に下落してしまい、

低

利子率でさえ、

これ

以

上資本財を生

産するに

値

ì٠

し

な

る資本 すぎて、 ない 3 あろう。 改革の必要を、 に かだからである。 ような状態に、 とくにわ 私も消費を増やす方向 ストックを、 必要な資本財を充分にわれわれは所有できな なぜならその場合、 'n 事実が指示していることに同意すべ われ だが、これまで利子率は すでに充分に所有していることが 利子率が が必 「要としている住宅がそうで われわ へ向けての、 長期間とどまっている場合 れが有効に活用 抜本的 あまりに な きで 社会 で あ か 髙 明 き

社会資本だということである。

当

一時のイギリスにおいて、

資本財がなお不足して

い

る

ン から お不足しているにもかか 住宅をはじめとして、 ようにすることである。J ることができよう。 財を豊富にするような政策によって、 行 ズ は ゎ 判 n 引用文から明らかなように、 断してい な いこと るので か B 正しい政策は、 多くの社会的に必要な資本 ある。 経 わらず、 |済の停滞が生じているとケイ (ちなみに、 利子率が高すぎて投資 当時の 資本財を稀少で より長期的 イギ 当時の ij 、スには 財 15 長 な が 髙 期 な いっ め

ことが必要である。

経済的福祉と社会的厚生とは、

資本

?激することとの間に、

注

意深

しゝ

バ

ランスを維持させ

る

イ

かくして現在では、

消費を刺戟することと、

投資を

ŀ°

が

これ

利子率 いるのは、 ための資本財ではなく、 資本財といっても、 お 三%は引下げる余地 は五%であ 住宅や道路・上下水道・ Ď ホブソンのように消費財を生産する 利 ケインズが があっ 子率の下限は二%である た。 電話など住宅関連 不足しているとみて ただ注意すべきは、 カュ

九四三年七月七日になっている。 とケインズが判断していたという証拠をもう一つ示そう。 ンズの所信をただした書簡への はイングランド - 般理論』 の - 銀行 政 策 メッ 頭取ジョ セ ŀ 返書である。 サ ジ イア が 何 か ic ゥ 0 ェ 日付は いく ッ て、 ジ ゥ ケ

長期 るからです。 だ資本の飽 規模の投資の方を選好するのかという疑問 ょう。 しれません。 が二〇年も続けば、 「そこで、 的 これに には生活水準 和点というべき状態には達し なぜ私が消費を増やすことより も ついての私の主たる理 じわ その場合でさえ、 が国 の改善になるでしょう。 その後はあるい が資本を充分に蓄積でき それ 一曲は、 は は程度の Ē 心変わりする ゎ ر ر が生ずるで Ŕ 大規模な投 な 'n 問題です。 い ゎ 巨 ٤ れ れ 考え 大 ば が か ま な

資

も

る。

異なるものである。資本財がなお不足しているにもかか のである。 う逆説的な現象にこそ、 ズの歴史的状況判断は、 わらず、 出することは、 『説得評論集』の中から引用して示そう。 以上のように、 - し戦後の最初の一○年間―その後の一○年間につい .様ですが―住宅への支出を犠牲にして、飲食に支 投資が行われずに不況や失業が生じているとい 最後に、この事を最も的確に表現した一文を、 社会にとって利益にならないでしょう。」 当時のイギリス経済についてのケイン ケインズの鋭い状況判断がある 長期停滯論者のそれとはおよそ

ケ

われ 万人の建設労働者が失業しているという事実のなかにあ ر را ه 現実の状況こそ、 ……逆説は、 の最大の物質的要求である時に、 一戸でも多くの住宅の供給が、 逆説そのものとみなけれ イギリスでは二五 ばな ゎ 6 n な

Ξ 理論

である。 資の不足に求めていたことは前節で明らかに Ź ンズが失業の原因を有効需要の不足、 問題はなぜ投資が不足するかである。この点に とりわけ投 したとおり

関するケインズの診断は次の通りであった。

を

し

か

率とが結びついているということが、いまや読者には明 長期利子率と、気まぐれで高度に不安定な資本の限界効 持することが困難であるのは、慣行的でかなり安定的 瞭となった筈である。」 完全雇用を提供するに足る高い水準に有効 インズにとって、投資を阻害している要因は大きく 需 要

理論』 て、この二つの現象を理論的に解明することが、『一 もう一つが資本の限界効率の不安定性である。 分けて二つある。 の主要な課題であった。 一つが長期利子率の高止まりであり、 したが 般

(-)利子率の高 止 ŧ ŋ

に自動的に下がらず、

高止まりになるか

であ

第

<u>ー</u>の

問

題

は

なぜ利子率が完全雇用をもたらすよう

対する支配力を債権と交換に特定期間手離す対価として させる価格」 率が古典派 資金需要と現在消費を抑制しようとする用意とを均衡 の問題に解答するにあたり、 の経済学者が想定したように、 ではなくて、「一定貨幣額と、 ケインズは先ず、 ィモ ō 資 貨 の 幣 ため 利子

の

獲得され

る額との

間

o,

逆比

率

にほ

か

ならな

い」として、

の

用 も の

っ

て

ようなメカニズ

ムは働

か

な

い

理論 させる利子の 脈を真 派 0 (向から否定し、 貯 蓄 投資の ストッ フ ク理論を提示する。 貨幣全体 1 を均衡させる利子の の 需要・供給をバ もし利子率 ・フロ ラン が Ì

子の 貯蓄・ れば、 なぜ利子率が高止まりになるのかを説明することが となる。 然利子率は下がらなけ 先ず最初 ・ズの は たがって、 流動: 「慣行的でかなり安定した状態」 投資の 次 貯蓄が投資に比らべて過剰となる不況下では、 これ 性選好説であっ に貨幣 の 課 この フロー 題である。 がケインズが の 供 事実を説明できる新 を均衡させるように決定されるとす 給 面 ればならない ح た。 から、 の課題に この 般理論』 次に貨幣の需要面 新しい . の 対して、 に高止まっている。 に しい 利子論によって、 で提唱した、 、利子論" 現実には利子 ケインズは [から解 が ケイ 必 利 要 当

給 面 般理論』 敬初は 日での ற் その特徴をのべている。 供 労働が 特徴は、 (給面である。 の 第一 その 財 七章 射 であ の 「利子と貨幣の基 供給を増やすように投下される 貨幣の供給についてケインズは、 れ ば その 財とは異なる貨幣の 価 値 が 騰 本 貴すれ 的 性 ば 質」 供 に ょ

幣

が

財とは異なる性質をそなえてい

るからである。

性質とは、貨幣には流動性という便益のある反面、

持越 そ 易

答を与えて

い

財に比

らべ

て貨幣が保有され易い

理

由を指摘し、

次に、

利子を生む債券に代わって、

貨幣が資産として保有され

不況で物 産のために投下できないところにある。 に のを貨幣として代用することもできない。 弾力性はゼロ の弾力性もゼ いる時に、 貨幣 価が下落しても)、より多くの労働を の場合にはその価値 である。 貨幣が自動 口である。 し 前 このように、 かもこのような場合に、 15 増えて利子率を引下 が騰貴しても 経済が すなわち、 すなわ (すな 不況に陥 幣 げる ち代 他 生産 の ゎ 増

貨幣の供 しにくいという見解に対する一 いという特質は、 貨幣利子率が 次に需要面である。 かくして貨幣 給 面 の 特性 高止 が ただちにその自己利子率 労働によってお 12 まりとなる理由の一つは、 この点に関してケインズは、 求めることができる。 定の推定根拠 いそれと生 が 比較的 を与える。 産 カコ で < 先ず、 き 低下 な

財に比らべて貨幣が保有され易い ï 理 由を指摘する。 の は、 需 要面 一でも貨.

428

る

の

か。

そ ō

理由は、

将来発行される債券の利子率が

Ŀ

を指摘する。 条件」として、

ではなぜ不確実性の存在が貨幣を保有させ 「利子率の将来に関する不確実性の存

在

便益を相殺する持越費用がかからないために保有され易 てしまう。 に、 ある時点をこえると、 あげることはできても、 して財の場合には、 のである。 保管料や価値の損耗などの形での持越費用がかさみ、 これに対して貨幣の場合には、 それを保有することによって収益 収益は持越費用によって相殺され 他方において時間の経過ととも 流動性 とい う 対

費用

が

かからないという事実に外かならない。

これに

形にお 益が、 らの手持貨幣量を増加させようとするのは、 一公衆が比較的小さな刺激に対しても簡単に応じて ける対抗物と闘う必要がない 時の経つにつれて急激に増大する持越費用をい からである。」 流動 性 . の ŝ 利 彼

に、 て流動性選好が存在するために欠くことのできない必要 でケインズは、 えたのが第一三章「利子率の一般理論」である。 貨幣を資産として保有するかである。 の問題は、 「富を保有する手段としての貨幣 利子が得られるのになぜ債券を保有せず この問いに答 この E 対 章 L

> しようとするために、 こうして財も保有せず、 実際に流動的な現金を保有する理由をもつ」ことになる。 になるからである。とりわけ「将来の利子率 債券を購入することによって資本損失の危険を冒すこと 昇するか下落するかわからない不確実な状況 って想定されている率よりも高くなると信ずる個人は、 需要面でも利子率は下がりにくく 債券も保有しないで貨幣を保有 が市場によ の下では、

うに要約する。 ズは貨幣を月に 以上の貨幣の供給と需要についての分析 たとえて、 失業の発生する理由を次の から、 ケ 1

なる。

することはできないのである。」 めさせることのできないものである場合に、 のできないものであって、 のである。 「いってみれば人々が月を欲するが故に失業 欲求の対象 (すなわち貨幣) それに対する需要も容易に が生産すること 人々を雇用 が 生 ず る

定性にある。 投資の不足する第二の理由は、 (二) 資 本の限界効率 ல் 不 安定性 資本の限界効率の不安

ታ

1

ز: ズは

般

理

論

ற

第一一

章

「資本

の

限

界

効

の二つである。

第

は

般大衆の行う投資物件

の

中には、

実情にそくした知識の要素が著しく少な

また第二に、

素人の投資家よりすぐ

ても、 なく、 ても、 効率が 予想収益に 参加することのな 衆資本主義社会においては、 髙度に不安定にしているのは、 効需要に関するものだからである。 基礎は著しくあてにならない。 算定する かならない。 15 むしろ株式市場に 資本の限界効率 予想収益を算定するに際して彼の依拠する知識 企業者自身の真正の期待によって算定されるに お かのようにのべ いっ に基づ て あた なぜなら、 い い て行動するのではなく、 かも企業者自身が資本の限界効率 般大衆だからである。 は不安定であろう。 おける無知な大衆の ている。 株式市場の発達した今日の大 投資するのは実際に経 企業者の真正 予想収益は もちろん、 この理由だけからし 慣行に 遠 群 か 資本の限界 の期待では 、将来の 般大衆は 集心理 しそれ したが 営 有 12 を の を

て行動する。 端を発した一九二九年の金融恐慌を眼のあたりに体験 的 1 収 の の 物件の将来の予想収益にではなく、 た判断と知識をもつ専門的な機関投資家の関心が、 たケインズは、 ける投機家にすぎない 情報や雰囲気の差し迫っ いうことである。

向

けられるという保証はない。

な将来収益よりは、

短期的な株式資本の

価値騰貴に

賭

からである。

ウォ

1

ル 街

の が崩壊に 益に関する予想から判断して、

最も望まし

٧̈́

活動分野

なぜなら彼等は、

長期

投資活動

に参加するようになると、

投資が真正

の 将来 方にあるということである。こうして一般大衆が企業

た変化を先んじて予想すること

群集心理に影響する

投資

て らば、 る国 機の渦巻のなかの泡沫となると、 な観点から、 ここにこそケインズが 投機家は、 日家が、 なんの害も与えないであろう。 投資を直接に組織するために、 企業の着実な流れに浮かぶ泡沫とし 般的、 社会的利益を基礎にして計算で "私は資本の限界効率を長期的 事態は重大である。」 しかし、 今後ますます 企業が投 7 な

投機の危険性を次のように警告する。

要因を四つ指摘している。 である」と指摘したうえで、

このうちとくに重要なのは次

この頼りなさを強めてい

る

慣 現在 行の頼

りなさ

かなりの部分つくり出しているものは、 「十分な投資を確保するというわれわれ

ケインズは続く第

二章

「長期期待の状態」

K

お

۷٦

の

。 の

難

間

を

の

評

価

れである。

はその補完的な役割を果たすにすぎないということ、

とくにケインズは「金利生活者の極楽往生」

先ず第一は、

政策

の基本は金融政策に

あり、

財

政

ح 策

ある である。 株式市場の発達した今日の大衆資本主義社会においては、 もはや成り立たないというのがケインズの判断だっ t る Š のである。 かについて最も良く判断しうる」という楽観論は、 「個人はいかなる政治家よりも、どこに投資すれば アダム・スミスの「見えざる手」の前提に たの

大きな責任を負うようになることを期待する」

理

由

が

あ

匹 政策

失業

の原

茵

が

有効需要の不足、

とりわけ投資の不足に

方が

界効率が不安定なところに求められるとすれば、 あり、 限界効率の各 克服する経済政策は、 しておこう。 そこで最初に、 方におい 投資の不足する理由が、 て利子率が下がらず、 々に影響を与えるものでなければならない。 ケインズの経済政策の基本的 当然のことながら利子率と資本の 投資機会がありながらも、 他方において資本の 特徴を指摘 失業を 限

ح

準に維持する低金利政策を重視した。 という言葉に含意されるように、 利子率を長期 間 低 ۲

水

よりはむしろ投資の社会化という方が適切だということ、 逃避してしまうような場合)であって、 論』、『一般理論』を通じて、 政策は、資本の限界効率を高め、 ○%を上まわるような異常な失業率の場合、 補うところの補整的財政々策ではないということである。 するための誘い水政策であって、 っているが、 れである。 第三は、ケインズの金融政策は 第二は、 高金利のために、低金利政策をとると資本が海外に ケインズのいう財政々策、 財政々策については状況次第(たとえば 一貫した体系的なものをも もっ 民間投資の不足を直接 『貨幣改革論』、 て民間投資を喚起 すなわち公債支出 財政々策という 又は外国の 、『貨幣

(-) 金融 政

えば、 済学』で次のようにのべている。 融政策はむしろ副次的 これまで、 ブ + ケイ ナンとワーグ ンズ政策の基本は財政々策に なものだと理解されてきた。 ナー は 『赤字財 政 の あり、 政 たと 治 経 金

存在するといわれている流動性の落し穴に基づい としての地位に引き上げ、 3的な役割に格下げしたのは、 て

「ケインジァンが予算をマクロ それと平行して貨幣政策を副 大部分、深刻な不況期に 経済政策の支配 的 道具 しゝ

りに 史的状況は利子率が下限にあるどころか、 ン 11 なっ かし第二節で説明したように、 1 ている状態だと判断していたから、 グナーの ケインズ政策についての認識は基本 ケインズは当時 むしろ高止 右のブキ の ャ ま 歴

張できようか。」

的

に誤まっている。

政策= ずケインズの高弟の一人サ 基 ㅁ]本は低金利政策であることを正しく指摘している。 ッ ١, れに対して、 フ やヒッ 1 ス カ クスなどイギリスの経済学者は、 リズムは誤解であり、 ケイ ンズ革命に深くかかわっ) • ㅁ イ・ハ あくまでも政策 п ッド ケインズ てきた は、「わ 先 の

ようにケインズを擁護している。

済政策は、 連して、 次のように一九六〇年代当時の ケインズ政策と称しつつも、 本来の 各国 の رغ ケインズ た経

どうしてわれわれは今日皆ケインジアンであるなどと主 不完全雇用にもかかわらず高利子率を黙認するとすれば、 政策ではないと批判する。 いた。そしてそのことを止むことなく説いてまわった。 「ケインズはつねに最大の重要性を低利子率 に お

い

7

した、 危機』の中で、 タリスト達によって誤解されてきたことに対して、 次に、ケインズ体系をIS—M分析の体系として定式 サー・ ジ ケインズ政策の基本が財 曰 ・ ヒッ クスも、 『ケインズ 経 政々策だとマ 済学 次 ネ 化

味に 彼は、 というのである。 のだが、 ていたなどということは、 か 「結局のところと彼等はケインズの おいてだが、 かわらず、 たしかに、 貨幣政策でできる重要なことは 彼は貨幣についてなすべきことは何もな ケインズ自身がこのような見解を抱い 貨幣主義者だっ ある意味にお ほぼ あり得ないことである。 کر たはずなの 所説から結 多分非常に弱 何もな で ある。 論 のだ、 する い意

である」という認識を掲げている。

そしてこのことと関

Ŕ

投資と発展の確保の

ために基本的に重要なのは

低利子率

うエンカウン

タ

1

誌に寄せた論文の中で経済政策上のケ 本当にケインジアンであろうか」とい

インズ主義の

特徴を四

つ指摘し、

その

第一に、「充分な

n

われは今日皆、

借換

(政策であり、

公開

(市場での長期債券の買操作だっ なぜケインズが金融政策を主と

た

向

五%の戦時国債の三・五%での

よって提唱されたのが、

そしてこのような利子率の引下げのためにケインズに

のである。

そこで次に、

政主義になったのは、 ものは政府の予算だけである。 して — てなすべきことが何もないとすれば、 いと説いたもの あるいは一 のように読 般的経済政策の用具として こうしてなのである。」 まれてきている。 ケインズ主義が実際上財 雇用政策の用具と 貨幣 ΙĊ 残る う

セ ージについては、 そしてこのことと関連して、『一般理論』の政 次のように理解するのが正しい とし

一必要な事は投資水準の全体が、

何年もの

間

12

ゎ

た

っ

ものと信じている。」 意味するであろう。 のような利子率 的効果を持つためには、 おけるケインズの考え方の一 れて、その低い水準に止まっていなくてはならない。 て引上げられることである。 -の下落は長期にわたって持続する下落を 私はこの解釈こそが 様々な利子率の全体が引下げら 貨幣政策がこのような永続 般的な道筋に最も適合した 『一般理論』 に ح

> の K か しながらも、)財政 ついて検討しよう。 にすることが必要である。 々策が誘い水政策か補整的財政々策なの あえて従としての財政々策を主張 この疑問に答えるには、 かを明ら ケイン したの

か

政

ケ

インズ

の)財政

K

策が

誘

い水か補整

かを検討するに

あ

策

ż

ッ

『財政々策と景気循環』にしたがって、二つの ル・ 要がある。 たっては、 ポリシーをはじめて提唱した・A・ そこで、 誘い水と補整各 補整的 財政々策、 々の意味を明確にしておく必 い H・ハン わゆるフィ 政 策 乜 の ン ス 相 o) カ

先ず誘い水政策、 すなわちパンプ・プライ į ング ポ

リシーである。

- 誘い水政策という言葉は次のような含意を 持

っ

て

異点を明らかにしよう。

けを借りなくてもそれ自身の力で資源 る。 る一定額は、 すなわち、事情に応じて変化する公共資金放出の 進んでゆくように仕向ける効 誘い水政策は右にのべた厳密な意味に解釈するな 経済をして、それ以上の政府支出という助 果 を -ق の全的 っ で 利 あ ろう。 用 の 方 あ

らば、 不調整に対する一 を全うしようとしているのを妨げているところの一時的 右 の規定によれば、 経済 公社会が 療法として意図されているのである。」 順当に機能して、 誘い水政策においては、 不況期 からの回 景気には 復 五

経済 なわち、 は、 雇用 提としての金融政策を予め行うことが必要であった。 ことに 府支出の助けを借りなくても、経済それ自身の力で完全 ずみをつけるための財政支出で充分であり、 機能を否定したケインズにとっては、 が備 の にねらい 方向 間 ケインズの が本来備 だえていることになる。すなわち、 が 進 お んでゆくという、そういう自己回 かれている。ただし、 えている病気からの回 誘 ĩ, 水政策の構想 は、 誘い 利子率の自 |復力を引き出 誘い水政策で 方にお それ以上政 水 政策 復力 ţ, の 動 て す 前 調 す を

計

い

必要である。」

銀行信用を豊富にし、 を次のように説明してい 上げて、 政支出により景気にはずみをつけ、 ケ 民間投資が回 1 ンズは 『繁栄 利子率を引下げ、 復するのを助けようとするもので . る の 途 にお 資本の限界効率を引 いて、 他 方にお この構 しっ · て 財 想

くつかの予備段階がある。 公債支出 を増 加させるという仕 そして、 それらのうち、どれ 事 E は ϊ¬

まり補整的な支出というのは、

民間投資が不充分なのに

ある。 とが すべてにとって低率であるという、 銀行信用 ……したがって、 なければならない。 一つに支障をきたせば、 できなくなるであろう。 ……しかし、 が低廉で豊富でなければならないということで 長期利子率が、 これは単に第一段階にすぎない。 この段階に達するには、 ゎ 'n ゎ ñ 第二段階が成立して かなり健 第一に必要なことは、 は目的を達成するこ (全な借) 中 央銀

予算政策による財政上の信頼の回復など、 をとった方策を、 による公開市場操作、 画 さらに世 論やその他の方法によって承認さ 政府や中央銀行が組み合わせることが 大蔵省による時宣を得た公債借換 いろいろの形 れた、

利用され得る、 もっていないのである。 念は単に、公共投資が民間投資の減退を補整する て進んでゆくように策をほどこす、というような内容を あろうか。 では、 後者 (補 補整的財 再びハンセンの規定に従うことにしよう。 整) という含意をもつだけである。 は 政 (々策とはどのような政策をいうの 経 済制 厳密に言えばこの 度がそれ自身の 補 整 性 ځ ように で しっ うが概 8

か

いるのである。」 たいして、いくらかの補整をすることをその目的として

ズの 面に かし、 れば、 か とともに、 n い水とは異なり、 政々策等を完全雇用政策として実行しようとすれば、 なお充分にあるという状況判断があったからである。 の診断に基づく政策なのである。 によっ 資の回復力に見切りをつけ、 力にはまったく望みをかけていない。 らである。 は由々しき問題である。 右のように補整の場合には、 おいて実行されれば、 財政々策が誘い水であったのは、 こうした状況判断のちがいを無視して、補整的 経済が長期停滞という不治の病 て直接カヴァーしようとするものである。 他方において民間経済に自己回復力のあ 一方において財政赤字を慢性化させる なぜなら補整の場合には、 インフレを招くことは確実だ 有効需要の不足を財政支出 経済の潜在的な自己回 これに対して、 民間投資の機会が いに陥っていると すなわち、 換言す 民間投 ケイン る局 誘 そ し 財 復

> 人ブライアン・ の中で次のようにのべてい モ 1 ガ ンは ~ ネ ・タリ ストとケインジ

えてきた責任をケインズに帰すことはできな 済問題に対する万能薬として、 の武器としてでは たのであり、 事実ケインズは公共投資を誘い水としての 完全雇用への反循環的な景気安定化のため なか っ た。 かくして戦後期 総需要の管理に過度に訴 12 み お 唱

け

る経

導

||投資の社 会化

財政々策というよりもむしろ投資の社会化であり、 それはケインズの財 の計画化だということである。 最後に、 ケインズの経済政策の第三点の検討に進もう。 政 A 策が誘い水 政策を別とすれ 経済

されてしまっていると考えたのである。 してい 行われないのは、 情報の不足に由来する無知とか、 方策であった。 るかぎり緩和し、 ケインズのいう投資の社会化とは、 て 実際には高 ケインズは長期停滞 貯蓄を投資に有効に結 一つには投資機会に関する情報 įν はずの資本の 不確 でも 実性 限 経済状況に関 そこで、そうし な びつけるため 界効率が いのに 危険をで 投資 低 が 不足 する が

後の経済

政策に

おい て、

誘

V

水と補整とを混同

報

の不足を補うも

のとして提案され

た

の

が

-

自

曲

産

極

的

こ と _

にある。

なぜなら、

そのことによって「私的

企業

追

考えたからに外

かならな

員会の構想であっ は、 任 の企業実態に関する情報を大規模に収集し普及させる の 必要とあれば法律に訴えても、 終焉」 における半自治的組織として た。 この国内投資委員会の第一の 知るに値い の 国 |内投 する 役 資委 全 割

どうか 関 貯蓄を国民的にみて最も生産的 かゝ ならない。 で介して、 あ 複雑な多く 規模の決定とか、 第二の役割として、 の判断」 そうした情報収集と情報提供を行っ 指導的な情報活動が展開 の諸事情について、 を委員会が行うの ある 「社会全体としての望まし いは現在の投資市場 な径路に配分しているか 何等 で ぁ る。 できる」からに外 かの適切な実行機 組織 たうえ v が 貯

〇年 である 社 会化 ō [するもの 後 の 構 が ようにケインズ の 想を、 は ケ Ź では決してな そ れは ンズ経 高 次 度の輸出潜 計 のような様 済学」 画 は 経 済 経済の計 に 在力や技術的潜 . お の = 々な形で言 コラ ĺ٦ 移 行や て 画 |化を提唱 ス ・産業の ケ . Š イ カ 换 在力を持 シ ル 入えてい ١, 国 ズ してい アは 有化 の 投 資 を意 る 五 の の

> 場の発達した大衆資本主義社会に 必要を説い 業に では 求にゆだねてい な指導と誘導で 対 なぜケ する たのであろうか。 裁 インズはこのような国 量 たのでは社会的利 的 ぁ 奨励で õ, あり、 第三が、 それは今日 お 第二 家の 行政指導 益は達成できない い ては、 が、 経済 のような株 漢であ 民 私 間 の 投資 的 利 介入 の 市 の 穑

になるように働く、 わけでも に天上から統治され でも 世界は私的利 両者が一 な ر با ه 啓発され 致するようにこの地上で管理され |益と社会的利益とが常に一 とい ているわけでは うのは経済学原理 た利己心は常に な い。 社 一会全体 世 からの 致 昇は す る 現 正 7 0) t 利 実 確 な る ŝ

上

体制 資本主 ことが 経済 から脱け 必要だっ |義経済を延命させるには、 体系の自己調 畄 して、 たのである。 (整力を否定するケイン 巨視的な視点 ス から経済を管理する ₹ ス 的 プズに な自由 とっ 放 任 て、 演繹では

な

رٍي د

(一橋大学教授)